
Мы лишаем детей будущего, если 

продолжаем учить сегодня так, как 

учили этому вчера. 

Д. Дьюи 

  

«Диалог о будущем образовании….» 

С уверенностью могу сказать, что дошкольное детство, это главный этап 

жизни человека, который оставляет неизгладимые впечатления в будущем. 

Думаю, никто не станет спорить с тем, что детство, является уникальным 

периодом становления личности человека, и тот багаж знаний, умений, навыков, 

которые ребенок получит в детстве, он пронесет через всю свою жизнь. Детство 

- это память, которую мы храним всю свою жизнь.  

Сегодня, работая в детском саду, я каждый раз  вспоминаю, как мы в 

далёкие времена с удовольствием бежали в детский сад, убеждаюсь, что это 

были одни из самых счастливых и беззаботных дней моей жизни. При одной 

только мысли о своем детстве хочется сказать «Это было здорово!». Я понимаю, 

что именно будучи маленьким, я был и, правда счастлив, мой день был насыщен 

самыми разными событиями, и веселыми, и грустными, но, ни об одном из них я 

бы не сказал, что хочу забыть о нем.  

Еще несколько лет назад, я и не предполагал, что буду работать в детском 

саду. Когда мне предложили обучать детей физической культуре малышей, то 

даже немного растерялся. Я люблю спорт, и в детстве моим любимым занятием  

было бегать, прыгать, сдавать нормативы, играть в различные подвижные и 

спортивные игры, увлекался волейболом и лыжами, стрельбой из лука, но 

самому заниматься спортом – это одно, а учить других, да еще маленьких детей 

– это, конечно, другое. И такие вопросы: «Смогу ли я чему-то научить 

малышей?», «Найду ли к ним подход?», «Вижу ли я свое будущее в этой 

профессии?» постоянно вставали передо мной. 

Но, ступив на порог детского сада, и откинув все свои сомнения и тревогу, 

я понял, что попал в новый мир, полный интересных увлекательных открытий и 

впечатлений. В мир, где нет стандартных решений и каждый день – это новый 

этап, не похожий ни на один другой. В то же время, я понял, как не просто быть  

педагогом – это и ответственно и сложно. Разумеется, я стал задумываться «Чего 

мне ожидать в своей профессии? Каким будет и должно быть образование  в 

будущем? Должно ли оно полностью отойти от сложившейся традиционной 

системы, быть новаторским или пойти на компромисс? Найду ли я свое место в 

образовании будущего?» На данные вопросы не может быть однозначных 

ответов, но уж одно я знаю точно! Без прошлого нет и будущего. 

Сегодня мы слышим много нареканий в адрес образования. Родители 

говорят, что педагоги невнимательны к детям, педагоги жалуются на детей и 

родителей, а все вместе – на органы образования, новые стандарты и 

образовательные программы. Но еще в середине 20 века известный антрополог 

Маргарет Мид говорила о том, что «мы сейчас находимся на том рубеже, когда 

должны преподавать нашим детям то, что еще вчера никому не было известно, и 

готовить наше образование к тому, о чем еще никто не знает». Образование 

должно работать с опережением, быть на шаг вперед всего общества. Ведь мы не 

только обучаем, но и воспитываем ребенка. 



Давайте оглянемся вокруг. Каким в настоящее время видит мир ребенок? 

Для него мир начинается с семьи, а там… Чаще всего, поздно вечером, когда 

уставшие от суеты, взрослые возвращаются домой, ни времени, ни сил не 

остается даже на элементарное общение, не говоря уже о полноценном 

воспитании. И не их это, порою, вина…  

А что же ребенок, приоритетным времяпровождением которого становится 

телевизор или компьютер?  Сейчас я нередко замечаю, что большинство детей 

на улице не играют, они проводят время пассивно в гаджетах. Казалось бы, 

достижения прогресса должны идти на пользу воспитания. Но родителям не 

всегда удается отследить, какие передачи смотрит их малыш, в какие игры 

играет. И весь негатив, полученный с экранов, малыш переносит на общение со 

своими сверстниками. Невольно пытаешься представить, что с ним будет 

дальше, если уже в дошкольном возрасте ему трудно находить общий язык с 

этим миром. Да, сегодняшний мир порой жесток и несправедлив, но при этом в 

нем столько хорошего, а детская душа – это губка, которая способна впитывать и 

нести это хорошее дальше. 

Наблюдая за своими маленькими воспитанниками, такими разными: 

веселыми и грустными, шумными и спокойными, добрыми, озорными и 

смелыми, я  понял, что педагоги и в будущем могут и должны дарить им не 

только свои знания, но и частичку своей души, своего сердца, все доброе, 

светлое, что имеют сами. Но чему я должен научить своих маленьких 

воспитанников уже сейчас?  

Конечно, очень важно обучить детей всем основным физкультурным 

навыкам, привить им желание вести здоровый активный образ жизни, но не 

менее важно – помочь ребенку осознать, что он личность. А у каждой личности 

свой путь с множеством тропинок. И у каждой тропинки здесь свое 

предназначение, свои традиции. Проходя по одним, дети приобретают 

определенные умения и навыки, по другим – открывают в себе новые 

возможности, развивают положительные качества. Но все эти тропинки, 

переплетаясь, сливаясь, ведут к одной главной тропе, к тропе под названием 

«Будущее». 

Возвращаясь к образованию будущего, хочу сказать, что не современное 

оборудование должно стать его главным показателем, оно должно быть лишь 

необходимым условием существования. Атмосфера молодости, любви, 

творчества, ценности знаний и культуры – вот та среда обитания, в которой бы 

хотелось находиться. Если обществу необходимы талантливые, умные, 

профессиональные молодые люди, значит, и образование должно быть созвучно 

духу нового века. И это касается не только обеспечения необходимым 

оборудованием, но  обеспечение талантливыми, умными, профессиональными 

специалистами. Ведь именно они  помогают развивать и воспитывать детей.  

И сегодня я понимаю, что образование будущего мы строим уже сейчас, 

потому что не бывает будущего без настоящего.  Моя же основная задача помочь 

своим воспитанникам не только пройти по проторенным дорожкам семьи, 

страны, народа, но и помочь им проложить свои тропки к будущему, помочь 

каждому ребенку понять, что он неповторим и индивидуален, что он – личность, 

научить его верить в себя. 


